SEMAINE DE TRAVAIL FIG ACCRA/GHANA 2024

Plaidoyer sur la résilience de la République Démocratique du Congo aux fins d'inciter les géomètres et les professionnels du géospatial à participer à l'élan d'innovation durable de la société future: tentative d'une approche scientifique

Par I'lr Concepteur **Stanis NGOMBE**Com comptes FG/ RDC

Votre monde, notre monde: un environnement résilient et une gestion durable des ressources pour tous

- Le monde se conçoit comme étant une création de Dieu et une donation onéreuse. Il jouit de la providence divine et est constitué d'un ensemble systémique de tout ce qui existe, de façon réelle et concrète. Il a son axe ou son élément principal : LA TERRE. Cette dernière est peuplée, surpeuplée, sous peuplée, selon le lieu, par des humains, des plantes ou des végétations, des eaux d'en bas, des eaux d'en haut, tout ceci dans un équilibre ou un ordre inouï susceptible de permettre d'y construire, de s'y déplacer selon ses besoins, ses ambitions ou ses désirs, selon son intelligence et ses aptitudes, et, surtout, de s'y extendre, c'est-à-dire prendre l'extension dans l'éther pour son air pur et ses espaces célestes.
- En effet, Dieu, par son Amour infaillible et sa souveraineté irrévocable, veille sur l'ordre ou l'équilibre du monde. Il assure la fécondité de la terre en donnant soleil et pluie à tous , bons et méchants. Il dispose tout afin que tous Le cherchent. Au-delà de tout, Il dit : tant que la terre subsistera, les semailles et la moisson, le froid et la chaleur, l'été et l'hiver, le jour et la nuit ne cesseront pas.

- Ceci constitue un crédo et une extrême assurance pour les croyants qui place toute leur confiance en Dieu.
- Bien entendu, parce que Dieu par son omniscience connaît éternellement ce qui arrivera et de qui dépend le bonheur ou le malheur, qui dispose de tout et donne le pouvoir à qui il veut .
- Bien et mal, vie et mort, pauvreté et richesse, tout vient du Seigneur qui gouverne le monde et dont tout exécute les ordres; et sans LUI, vains sont l'effort et la vigilance des hommes.

• C'est ici l'occasion de rappeler à la mémoire de la science que c'est Dieu qui a fait succéder, dans un cycle effréné et spiralé, les empires ou les civilisations les unes après les autres. Les Egyptiens, les Hittites, les babyloniens,... face aux Hébreux par exemple ne le dénieront pas. Rome nous le dira encore assez.

- Etant donné ce qui précède, la Volonté divine a fait de l'homme: Héritier de la terre et l'a placé à son centre afin de très bien gérer tous ses biens ou ressources conformément aux principes sacro saints qu'll a établi, à savoir: **l'amour et l'altruisme**. Dans cet altruisme, retenez qu'il s'agit de dominer le monde pour assurer les meilleures conditions aux autres.
- Ainsi par l'expression: « votre monde, notre monde », il faut sousentendre par ceci que :de la même manière que Dieu a donné généreusement le jardin d'Eden ou jardin de réjouissance à l'homme, c'est de la même manière que celui-ci a le devoir de rendre à ses semblables ce jardin de réjouissance en veillant sur la préservation du sol, des minerais, de la biodiversité, du potentiel hydro électrique, de la faune, du flore, de la forêt...bref de l'ENVIRONNEMENT.
- Et c'est cet ALTRUISME que prône à fortiori la FIG au travers ces

- Cet ENVIRONNEMENT doit être géré selon les règles naturelles et intrinsèques, en l'occurrence l'amour, l'altruisme et la crainte de Dieu. A ces valeurs intrinsèques, il faut y ajouter les valeurs extrinsèques, notamment les méthodologies techniques et scientifiques étudiées.
- C'est de ces deux valeurs intrinsèques et extrinsèques que tire son origine la LOI. Lorsqu'il s'agit de la terre parce que c'est d'elle qu'il est question, il faut la LOI FONCIERE OU LE REGIME FONCIER ET IMMOBILIER. Cette LOI OU REGIME est l'assise qui garantit de manière exhaustive les droits de propriété. Celle-ci ne doit pas souffrir d'aucune absolescence. IL FAUT REGULIEREMENT LA METTRE A JOUR.
- L'agent qui est appelé, par sa formation professionnelle, à assurer cette garantie, c'est le GEOMETRE. Celui-ci a pour rôle notamment au moyen de ses outils appropriés, normalisés, rationalisés et optimisés par les nouvelles technologies et les nouvelles sciences, fait la cadastration; mesure, fixe les limites, conçoit et produit les plans, fournit et gère les données géospatiales, aide à l'obtention des titres et à leur conservation. C'est cela son rôle TECHNIQUE.
- En sus de son rôle technique, il a aussi le rôle JURIDIQUE lequel est assorti de son rôle culturel et SOCIAL afin de garantir la PAIX SOCIALE, le développement SOCIO-ECONOMIQUE DURABLE... Ce rôle, il doit l'assumer en toute indépendance en faisant ABSTRACTION à toutes considérations politiques, religieuses, ou d'intérêts personnels; surtout et surtout lutter contre la corruption. Ceci tel qu'exprimer dans le rapport des Universités de perfectionnement de la FGF à Cotonou Bénin en 2015 intitulées: Le Géomètre au cœur de l'aménagement. C'est cela le sujet de la SOCILISATION DE LA PROFESSION DES GEOMETRES que nous nous sommes données le devoir de présenter lors de la 8ème Edition des Universités de la FGF à Dakar en 2019.

- En revanche, pour exercer en toute quiétude sa profession, le Géomètre a besoin d'un outil juridique qui est notamment l'ordre des géomètres, pour sa protection et pour sa notoriété, celui-ci doit participer aux assises internationales afin de permettre sa mise à niveau aux nouvelles technologies et à l'évolution de la science.
- Lorsque ces éléments susmentionnés **manquent**, à savoir : **LA LOI**, **LA PROFESSIONNALISATION**, le géomètre sera dans un environnement hostile, c'est-à-dire en plein disfonctionnement, paupérisé et paupérisant. Cependant mû par l'obligation d'exercer coûte que coûte sa profession, il sera soumis à **la résilience** afin d'assurer l'équilibre factice. Cependant cet état de choses ne pourra permettre nullement la matérialisation de notre cher crédo, à savoir : <u>Votre monde, notre monde: un environnement résilient et une gestion durable des ressources pour tous</u>.
- Pour une compréhension simpliste de la **résilience** dans ce contexte, le Géomètre sera un sujet non pas passif, à la merci des risques, mais comme un sujet actif dans la manière de faire face au risque et/ou à une situation de vulnérabilité à laquelle il est exposé.

- Profitant de cette opportunité, c'est le cas de parler de la République Démocratique du Congo. (voir projection du film documentaire)
- Celle-ci est confrontée à plusieurs défis à relever, notamment (ANECDOTE de la mère folle, mais garde son enfant; et l'enfant grandit dans les immondices : la résilience):
- 1/ sa Loi foncière est devenue obsolète parce qu'elle date depuis le 20 juillet 1973. En effet, notre loi a connu trois phases importantes: a) la phase avant la colonisation, du 1er juillet 1885; la phase pendant la colonisation du 18 octobre 1908 et la phase après la colonisation du 30 juin 1960. Au cours de ces phases, il est à remarquer les efforts fournis pour bannir toute velleité susceptible d'aliéner le sol de nos ancêtres. Ceci a créé des tensions lentes dans le rapport entre les autochtones accrochés à leur terre et les personnes qui ont besoin de cette terre pour y investir dans le cadre de doing business. C'est ainsi que le Ministère actuel des Affaires Foncières et la commission nationale de la réforme ainsi que les autres organes ne ménagent aucun effort pour assainir ces rapports des uns et des autres en proposant un nouveau cadre juridique, à savoir un projet de LOI lequel est actuellement soumis au Parlement pour son amendement et son approbation;
- 2/ Le projet de mise en place de l'ordre des géomètres est aussi actuellement en instance d'approbation;
- 3/ l'Avancée en ce qui concerne l'acquisition de nouvelles technologies n'a pas encore atteint sa courbe exponentielle, notamment: la cadastration et la numérisation des titres immobiliers;
- 4/ L'état de guerre surtout à l'Est de notre pays a pour corollaire: les géomètres, quelques uns, sont tués, déplacés, perdent leur emploi, voient leurs familles disloquées, bref les géomètres sont dans la précarité sociale déconcertante. Retenons aussi que le sol est la source économique par ses produits: la culture et les minerais. Lorsque le sol est très très riche et contient une forte concentration des minerais (surtout stratégique) attire toujours la prédation lorsque qu'il y a manque d'une loi qui n'établit pas un équilibre entre les autochtones et ceux qui veulent acquérir la terre. Par cette opportunité, nous saluons l'initiative de notre organisation qui a pensé lancer ce crédo « Votre monde, notre monde » peut-être par cette voie-ci plusieurs collèges pourraient, par COMMISERATION, PENSER A RECONFORTER LEURS

- Il est évident que plusieurs tournent en dérision la RDC en arguant qu'il s'agit là du Rez-De-Chaussée c'est-à-dire ce qui est au pied et ne vaut sous! Nous disons effectivement qu'il s'agit du Rez-De- Chaussée, mais le Rez-de-Chaussée de la tour MONDE. Si le Rez-De-Chaussée cède, la tour s'écroulera certainement et les occupants parleront plusieurs langues différentes, ne s'entendront plus, ne seront plus un et ne sauront plus assurer la gestion durable de leurs ressources pour l'intérêt de tous.
- Frantz Fanon nous en avez avisé et la gâchette de la République Démocratique du Congo dont il avait fait mention peut s'enclencher curieusement dans le sens du développement ou dans le sens de la destruction.
- Il y a un adage qui dit: « qui a terre arrosée, a guerre ».

En guise de conclusion

Réunissons nos efforts pour assister la République Démocratique du Congo à bâtir Votre MONDE, NOTRE MONDE: un environnement résilient et une gestion durable des ressources pour tous car c'est du devoir de tous. Et c'est cela la solidarité ou l'assistance des personnes en danger.